

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Junio de 1977

A continuación se ofrece el acostumbrado resumen de los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional e internacional durante el presente mes, preparado por la División de Investigaciones Económicas de la Federación Nacional de Cafeteros.

I — COLOMBIA

- a) Reintegro cafetero.
- b) Cincuentenario de la Federación Nacional de Cafeteros.
- c) Precios externos.
- d) Exportación.

II — VARIOS

- a) Estados Unidos. Producción mundial exportable. Primera estimativa para 1977-78. Perspectivas de cosechas.
- b) Filipinas. Producción de café.
- c) Brasil. Segunda estimativa de la producción 1977-78. Resolución del Instituto Brasileño del Café.

I — COLOMBIA

a) **Reintegro cafetero.** Mediante Resolución 38 de 15 de junio de 1977, la Junta Monetaria de la República de Colombia fijó el reintegro cafetero en US\$ 415 por saco de 70 kilogramos de café verde, para exportaciones registradas a partir del 15 de junio de 1977. El reintegro anterior era de US\$ 466,50.

b) **Cincuentenario de la Federación Nacional de Cafeteros.** El segundo Congreso Nacional de Cafeteros que inició deliberaciones en Medellín el día 21 de junio de 1927, bajo la presidencia del doctor Carlos E. Restrepo, creó por medio del Acuerdo 2 la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia y se fijaron sus estatutos.

La Federación fue reconocida oficialmente el mismo año de su fundación y por Resolución 32 del 2

de septiembre de 1927 se le otorgó personería jurídica. Hoy, la Federación, fiel al pensamiento de sus fundadores, es una entidad gremial de derecho privado, que tiene como objeto la defensa y desarrollo de la industria cafetera colombiana y su estructura y gobierno son:

- Congreso Cafetero Nacional.
- Conferencia cafetera.
- Comité nacional de cafeteros.
- Sub-comité ejecutivo.
- Comités departamentales de cafeteros.
- Comités municipales de cafeteros.
- Gerente general.

En sus cincuenta años de historia la Federación solamente ha tenido seis gerentes: Alfredo Cortázar Toledo (1927-1930); Enrique de Narváez (1930); Mariano Ospina Pérez (1930-1934); Camilo Sáenz Manrique (1934-1935); Manuel Mejía Jaramillo (1937-1958) y Arturo Gómez Jaramillo, desde 1958.

Realizaciones de la Federación. Tal como se dijo, el objetivo fundamental de la Federación es el de la defensa y desarrollo de la industria cafetera nacional. En el plano internacional la Federación realiza campañas promocionales al consumo de café colombiano, labora en la apertura de nuevos mercados y la búsqueda de acuerdos con los demás países productores y con los consumidores, a fin de lograr precios remunerativos y estables para el grano. En el plano nacional atiende la defensa, mejora y tecnificación de los cultivos cafeteros y la proyección y ejecución de programas que buscan el bienestar del campesino caficultor. Dentro de estos programas podemos mencionar los siguientes:

Atención directa al caficultor. Desde el mismo momento de su fundación la Federación ha tenido como objetivo primordial al campesino caficultor. Razón de lógica elemental es la premisa de que si está bien el productor resulta bueno lo que produce. Pero más allá de esta consideración, se ha preocupado en primera instancia el campesino caficultor, al entender cómo el verdadero sentido del desarrollo integral es aquel que se hace de todo el hombre y para todo el hombre y por ello ha emprendido obras en procura de su bienestar en todos los órdenes.

Obras de infraestructura. A través de los comités departamentales de cafeteros se han realizado las obras de infraestructura en toda la zona cafetera del país. Un resumen de las realizaciones en este campo, es el siguiente:

I. Educación. Se han construido 4.800 escuelas rurales con 10.600 aulas, con lo cual se han beneficiado 965.800 personas. Estas escuelas cuentan además con áreas para la recreación de los alumnos, viviendas para los maestros, sistema de acueducto y baterías sanitarias.

II. Electrificación rural. Cerca de 60.000 fincas cafeteras son atendidas por el Programa de Electrificación Rural. El costo de dichos programas se eleva a \$ 1.500 millones y sus beneficios alcanzan a más de 500.000 habitantes en toda la zona cafetera del país.

III. Acueductos. Se han construido 1.500 acueductos rurales en la zona cafetera. Estas obras han tenido un costo de \$ 1.300 millones y su objetivo fundamental es mejorar las condiciones sanitarias y dotar de agua a más de 630.000 habitantes permanentes de la zona cafetera del país.

IV. Vías y puentes. A más de \$ 3.500 millones se elevan las cifras invertidas por la Federación en la construcción y mejoramiento de 8.500 kilómetros de vías en la zona cafetera. Estas obras, a más de desembotellar áreas muy ricas y promisorias para el incremento de la producción agrícola y pecuaria del país, han beneficiado a 1.182.065 personas; además, por medio de los programas de **pico y pala** en lo que específicamente se ha adelantado la construcción de 232 kilómetros de vías, que promueven la generación de empleo y la mejora de los ingresos del campesino caficultor en las épocas en que no hay cosecha.

Promoción del desarrollo integral del caficultor. Con el fin de capacitar y educar al caficultor sin extraerlo de su medio, la Federación cuenta con un gran número de concentraciones rurales agrícolas que brindan educación a nivel primario y bachillerato agrícola.

Integración comunitaria. Para lograr este objetivo, la División de Extensión de la Gerencia Técnica de la Federación sostiene programas tales como los clubes de amistad y clubes de amas de casa, en los que participan tanto los jóvenes como los adultos.

Salud. La salud de los habitantes de la zona cafetera ha sido una de las primeras preocupaciones de los directivos del gremio cafetero y casi desde el mismo momento de la organización de la Federación se crearon programas de salud en aquella época, orientados específicamente a la erradicación y control de la malaria, que era el azote de la zona cafetera en ese entonces.

Dentro de este marco de referencia, la Federación ha emprendido, como parte importante de los actos conmemorativos del primer cincuentenario y en colaboración con el Servicio Nacional de Salud, un programa de salud para los caficultores. Este programa tiene como meta cubrir toda la zona cafetera del país para brindar a los caficultores y a sus familias en un tiempo relativamente corto, por lo menos los servicios básicos de salud, de manera especial a los habitantes de la zona cafetera que no tienen acceso geográfico, económico o cultural a dichos servicios.

Servicio de extensión. El servicio de extensión de la Federación atiende directamente a más de 82.000 familias cafeteras en todo el país. En esta tarea se ocupan varios centenares de ingenieros agrónomos, mejoradores del hogar y prácticos agrícolas. Con este personal se atienden 495.000 hectáreas sembradas con café, de las cuales se han tecnificado 210.000, es decir, 25% del área cafetera del país.

El área cafetera atendida se realiza a través de oficinas situadas en 420 municipios que representan el 70% de los municipios productores de café en Colombia.

Cooperativas de caficultores. El movimiento cooperativo cafetero se inició en 1960 y hasta el presente se han organizado cuarenta y cuatro cooperativas de caficultores con 388 sucursales y agencias cuyos servicios y beneficios alcanzan a los habitantes de las más apartadas regiones de nuestra vasta zona cafetera.

Desarrollo y defensa de la caficultura. Para cumplir con su objetivo de defender y desarrollar la industria cafetera colombiana, la Federación tiene vastos programas de investigación y extensión, orientados fundamentalmente a la búsqueda de variedades más productivas, mejora y renovación de los actuales cultivos, control y prevención de plagas y enfermedades y diseño de nuevas técnicas del cultivo y beneficio del grano. En esta tarea cumple papel importantísimo el **Centro Nacional de Investigaciones del Café —CENICAFE—**.

De otra parte, y con motivo de la celebración de los cincuenta años de la Federación, se llevaron a efecto diversos actos sociales en la ciudad de Medellín a los cuales asistió el señor presidente de la República y numerosos dirigentes de la industria cafetera en el país. Como acto central de esta conmemoración, se firmó un contrato entre el gobierno departamental y la Federación para la rectificación y pavimentación de la carretera al sur-oeste de Antioquia, principal zona cafetera de ese departamento.

c) **Precio externo.** Durante el mes de junio los cafés colombianos "MAMS" registraron las siguientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York:

	Centavos de US\$ por libra
1977—Junio 1	272,00
Junio 2	268,00
Junio 3	264,00
Junio 6	270,00
Junio 7	280,00
Junio 8	282,00
Junio 9	272,50
Junio 10	265,00
Junio 13	255,00
Junio 14	252,50
Junio 15	245,50
Junio 16	229,50
Junio 17	256,00
Junio 20	273,00
Junio 21	273,00
Junio 22	292,00
Junio 23	289,00
Junio 24	278,00
Junio 27	275,00
Junio 28	273,00
Junio 29	268,00
Junio 30	270,00
Promedio del mes	268,73
Promedio del mes anterior	291,71
Diferencia	-22,98 (-7,9%)

d) Exportación.

Cuadro comparativo y participación porcentual

Mes de mayo

(Sacos de 60 kilogramos)

	1976	%	1977	%	Diferencia
Estados Unidos ..	210.291	39.0	110.750	22.9	-99.541
Europa	322.646	60.0	307.053	63.5	-15.593
Otros	6.336	0.1	65.941	13.6	+59.605
Total	539.273	100.0	483.744	100.0	-55.529

Acumulado enero a mayo

	1976	%	1977	%	Diferencia
Estados Unidos ..	1.346.754	43.6	825.475	31.3	-521.279
Europa	1.578.077	51.1	1.537.179	58.3	-40.898
Otros	161.081	5.3	273.979	10.4	112.898
Total	3.085.912	100.0	2.636.633	100.0	-449.279

II — VARIOS

a) **Estados Unidos. Producción mundial exportable.** El Departamento de Agricultura de los Estados Unidos dio a conocer la primera estimativa de la producción mundial exportable de café para el año cafetero 1977-78. El cuadro siguiente muestra, por

países productores, la comparación entre la última estimativa para el año 1976-77 y la primera de 1977-78:

Producción mundial exportable

(Miles de sacos de 60 kilogramos)

	Ultima estimativa 1976-77	Primera estimativa 1977-78
América del Norte		
Costa Rica	1.127	1.196
República Dominicana	450	750
El Salvador	2.725	2.823
Guatemala	2.184	2.143
Haití	380	330
Honduras	652	846
Méjico	2.500	3.000
Nicaragua	772	895
Trinidad y Tobago	50	47
Otros (1)	25	43
Total América del Norte	10.865	12.073
América del Sur		
Bolivia	83	88
Brasil	2.500	10.000
Colombia	7.400	7.900
Ecuador	1.219	1.115
Perú	750	800
Venezuela	160	300
Otros (2)	—	—
Total América del Sur	12.112	20.203
África		
Angola	1.140	1.440
Burundi	345	295
Camerún	1.525	1.445
Imperio Centro Africano	155	165
Guinea Ecuatorial	85	95
Etiopía	1.275	1.175
Ghana	50	45
Guinea	84	94
Costa de Marfil	4.940	4.140
Kenia	1.315	1.317
Liberia	73	70
Madagascar	1.160	1.060
Ruanda	295	295
Sierra Leona	135	95
Tanzania	880	830
Togo	187	172
Uganda	2.678	2.578
Zaire	1.316	1.330
Otros (3)	41	52
Total África	17.679	16.693
Asia y Oceanía		
India	767	710
Indonesia	1.920	2.100
Filipinas	150	200
Timor Portugués	55	65
Papua y Nueva Guinea	697	745
Otros (4)	44	49
Total Asia y Oceanía	3.633	3.869
Total producción mundial exportable	44.289	52.838

(1) Incluye Jamaica, Panamá, Hawai y Puerto Rico. (2) Incluye Guayana y Paraguay. (3) Gabón y Nigeria. (4) Incluye Malasia, Nueva Caledonia y Yemen.

b) **Filipinas. Producción de café.** El señor Luis Paterno, presidente y director de la Asociación de Cultivadores de Café de Filipinas manifestó en Manila la esperanza de que la producción de su país en 1977 sea aproximadamente de 60.000 toneladas métricas (cerca de un millón de sacos) mientras que en 1976 la producción fue de 50.000 toneladas (cerca de 833.300 sacos). De la cosecha del año 1977 la mitad será exportada. Dijo que se espera aumento de la producción de café de Filipinas en unos pocos años como resultado del programa gubernamental de agro-reforestación.

Grandes áreas del norte de Luzón, provincia de Kalinga-Apavao, han sido sembradas con semilleros de café que sigue el programa del gobierno.

La mayoría de las plantaciones de café de Filipinas están situadas en el sureste de la isla de Mindanao, particularmente Davao, y estas siembras contribuyen en 75% de la producción anual del país. La mayor parte del 25% restante proviene de Batangas y Cavite al sureste de Luzón, y de Samar y Leyte en el centro de Filipinas. Recientemente otras provincias, incluidas Kalinga-Apavao, Iloilo, Palawan, Mindoro y la región de Bicol han iniciado plantaciones de café.

Perspectivas de cosechas. El señor William C. Browser, analista del Foreign Agricultural Service (FAS) del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, escribió un artículo en la revista "Foreign Agriculture" donde hace un análisis de la caficultura de los principales productores de café del mundo: Brasil y Colombia.

Respecto del Brasil, comenta: El objetivo principal del Brasil es llegar a una producción de veinticinco millones de sacos para el año cafetero 1979-80, producción promedia que se presentaba antes de ocurrir la helada de 1975. Con el fin de conseguir este objetivo, el gobierno del Brasil estableció un programa de emergencia para la recuperación de la caficultura, cuyo costo ha sido de aproximadamente US\$ 1.000 millones.

El señor Browser manifiesta que los árboles afectados por la helada que no fueron erradicados y pudieron ser saqueados y podados se recuperaron maravillosamente; estos cafetos sumados a la gran cantidad de árboles sembrados después de 1970, permiten esperar un gran incremento en la cosecha de 1979-80, no obstante la presencia de un frío intempestivo durante el pasado mes en el estado de Paraná.

En cuanto a Colombia, el señor Browser manifestó que de acuerdo con las políticas establecidas durante el último Congreso Nacional de Cafeteros, el país deberá producir para el año 1980 la cantidad de 11,4 millones de sacos de café verde. Para conseguir este objetivo el país se ha comprometido en un programa de renovación de cerca de 600.000 hectáreas de cafetales viejos.

La caficultura colombiana está situada en zonas montañosas y los cafetos están sombreados por árboles de leguminosas y matas de plátano, bajo estas condiciones, las plantas de café tienden a crecer más despacio que las que se cultivan al sol, pero necesitan menos fertilizantes para mantener un buen crecimiento.

c) **Brasil. Segunda estimativa de la producción de café para 1977-78.** El Instituto Brasileño del Café dio a conocer la segunda estimativa de la producción de café para el año cafetero 1977-78. El cuadro siguiente compara la primera y la segunda estimativas:

Estados	Primera estimativa	Segunda estimativa
Paraná	2,1	1,8
Sao Paulo	6,6	7,0
Minas Gerais	4,2	4,6
Espíritu Santo	1,3	1,3
Otros	0,6	0,6
Totales	14,8	15,3

Resoluciones del IBC. Durante el mes de junio el Instituto Brasileño del Café dictó la Resolución 26, mediante la cual:

1º Fija en US\$ 156 o su equivalente en otras monedas, por saco de 60,5 kilogramos brutos, la cuota de contribución para exportaciones de café verde, tostado-molido o descafeinado, para transacciones que se registren en el IBC desde el 28 de junio de 1977. Esta cuota de contribución deberá pagarse así:

I. Para embarques realizados en 30 de junio de 1977:

a) US\$ 116 de acuerdo con el cambio vigente en la fecha.

b) US\$ 40 mediante depósito en un plazo de cuarenta y ocho horas de la fecha de registro.

II. Para embarques efectuados en 1º de julio y en 31 de agosto de 1977:

a) US\$ 136 de acuerdo con el cambio vigente en la fecha.

b) US\$ 20 mediante depósito en un plazo de cuarenta y ocho horas de la fecha de registro.